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Генеральный директор Металло инвеста Олег Крестинин и врио губернатора  
Курской области Алексей Смирнов подписали на площадке Петербургского  
международного экономического форума соглашение о сотрудничестве,  
в соответствии с которым компания построит на Михайловском ГОКе  
фабрику по переработке окисленных железистых кварцитов.  
И это далеко не единственный документ, под которым в ходе  
форума поставили подписи представители компании.

Есть только миг 
О чём вспоминают  
в профессиональный  
праздник медики, 
столкнувшиеся с ковидом 
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В любом месте
В чём особенность  
новой системы  
дистанционного  
обучения сотрудников
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Пора завязывать
Как сотрудники 
Металлоинвеста  
находят силы, чтобы 
расстаться с сигаретой
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ФОРУМ

Новые центры роста

 / В Курской области появится уникальное производство. До сих пор в России и СНГ окисленные кварциты перерабатывать не умели, а просто складировали
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В центре внимания

Новые центры роста
Металлоинвест на Петербургском международном экономическом форуме

Елена Титова 
Фото из архива  
Росконгресса

Выгодно  
и экологично

Металлоинвест — постоянный 
участник ПМЭФ. Как и в преды-
дущие годы, на форуме пред-
ставители компании подписали 
важные документы. Среди них —  
соглашение о сотрудничестве, 
подписи под которым поста-
вили генеральный директор  
Металлоинвеста Олег Крестинин 
и врио губернатора Курской об-
ласти Алексей Смирнов. Компа-
ния построит на Михайловском  
ГОКе фабрику по переработке 
окисленных железистых квар-
цитов (ОЖК). 

Проект — прорывной во всех 
смыслах. До сих пор на постсо-
ветском пространстве окислен-
ные кварциты перерабатывать 
не умели, а просто складирова-
ли. Новая технология позволит 
вовлечь в производство не только 
добываемую породу, но и то, что 
скопилось в отвалах Михайлов-
ского ГОКа — более 2,5 миллиар-
дов тонн кварцитов. 

— Это знаковый проект для 
горно-металлургический отрас-
ли России, — отметил Олег Кре-
стинин. — Мы сможем вовлечь 
ОЖК в производство товарной 
продукции благодаря уникаль-
ной технологии обогащения, раз-
работанной специалистами Ме-
таллоинвеста совместно с рос-
сийскими учёными.

Будущий объект позволит 
снизить себестоимость продук-
ции и уменьшить нагрузку на 
окружающую среду. Запустить 
фабрику планируют в 2028 году. 

Рекордный контракт

Важное соглашение Метал-
лоинвест заключил и с Объеди-
нённой металлургической ком-
панией. Меморандум подписали 
председатели советов директо-
ров компаний Назим Эфендиев 
и Анатолий Седых.

Стороны договорились, что 

В начале июня северная сто-
лица России на несколько 
дней стала ещё и деловой 
столицей мира: на междуна-
родный экономический фо-
рум приехали представители 
бизнеса, общественности, го-
сударственных структур Рос-
сии и других стран. Органи-
заторы посвятили площадку 
формированию новых цен-
тров роста как основы много-
полярности. Центральным со-
бытием стала стратегическая 
сессия с участием Владимира 
Путина.

— Это рекордный по срокам 
и объёмам поставок контракт, — 
заявил Назим Эфендиев. — Он 
станет важной вехой в экологиче-
ской трансформации отечествен-
ной металлургии. Металлоинвест 
привнесёт в партнёрство с ОМК 
уникальный многолетний опыт 
использования технологии про-
изводства железа прямого вос-
становления с низким углерод-
ным следом.

Кадровый вопрос

По инициативе Металлоинве-
ста участники ПМЭФ-24 обсуди-
ли промышленный суверенитет и 
обеспечение предприятий квали-
фицированными кадрами. Наша 
компания выступила организато-
ром сессии «Кто закалит сталь?», 
в которой участвовали заммини-
стра промышленности и торговли 
Виктор Евтухов, представители 
промышленных компаний и выс-
шей школы. Кроме того, Метал-
лоинвест поддержал дискуссию, 
посвящённую технологическому 
лидерству в новой модели систе-
мы высшего образования страны.

Горно-металлургической от-
расли нужны специалисты, ко-
торые обеспечат 
работу существу-
ющего зарубежно-
го оборудования,  

Олег Крестинин,  
генеральный директор 
Металлоинвеста:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

‟ Петербургский 
международный 
экономический 

форум — удобная площад-
ка для делового общения. 
Здесь присутствуют наши 
поставщики и покупатели, 
представители федераль-
ных и региональных вла-
стей, банков и инвестици-
онных компаний. В течение 
трёх дней мы встречаем-
ся с партнёрами, обсужда-
ем широкий круг вопросов. 
Это помогает сблизить по-
зиции, подтвердить дого-
ворённости и наметить на-
правления сотрудничества 
на будущее. Банки и инве-
стиционные фонды пози-
тивно оценивают финан-
совое положение Метал-
лоинвеста и подтвержда-
ют готовность участвовать 
в наших проектах. Обмен 
мнениями на сессиях при-
нёс свежие идеи и пока-
зал, что мы на правильном 
пути.

 ‐ ПМЭФ традиционно собирает лидеров бизнеса, представителей 
госорганов и некоммерческого сектора из России и зарубежья

 ‐ Председатели советов директоров Металлоинвеста — 
Назим Эфендиев — и ОМК —  Анатолий Седых — подписали  
меморандум о поставках железорудных DR-grade окатышей

 ‐ Металлоинвест получил диплом за организацию эффективной 
системы корпоративного здравоохранения и взаимодействие  
с государственной медициной

в течение 15 лет Металлоинвест 
будет полностью обеспечивать 
потребности ОМК в железоруд-
ных DR-grade окатышах. Компа-
ния — единственный произво-
дитель железорудных окатышей 
столь высокого качества. Такая 
продукция с высоким содержа-
нием железа и пониженным уров-
нем кремния — основа металлур-
гии завтрашнего дня. Окатыши 
применяют в процессах произ-
водства горячебрикетированного 
и прямовосстановленного железа 
(ГБЖ / ПВЖ). Общий объём поста-
вок составит около 53 млн тонн. 

139
стран-участниц

21 800
гостей

3 300
российских компаний 

480
иностранных компаний

ПМЭФ-2024 в цифрах
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                        ЧИТАЙТЕ В ОНЛАЙНЕ

Олег Крестинин, 
генеральный директор 
Металлоинвеста:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В центре внимания

• ESG 

Новые вызовы —  
новые перспективы
Металлоинвест представил итоги  
устойчивого развития за 2023 год

‟ Компания продол-
жает работу по 
всем направлени-

ям устойчивого развития, 
несмотря на вызовы и из-
менения внешней среды. 
Мы ведём системную рабо-
ту по улучшению условий 
труда, развиваем культуру 
безопасности на производ-
стве, улучшаем возможно-
сти для профессионально-
го роста, заботимся о здо-
ровье сотрудников и повы-
шаем качество жизни  
в наших городах.

Компания подвела итоги  
деятельности за год в Отчё-
те об устойчивом развитии 
«Новые вызовы — новые 
перспективы».

Отчёт Металлоинвеста 
прошёл про цедуру 
независимого аудита 
и процедуру обще-
ственного заверения 

Советом РСПП по нефинансовой 
отчётности. Он подготовлен на 
основе требований руководства 
Глобальной инициативы по от-
чётности с применением стан-
дартов для металлургической и 
горнодобывающей отраслей, опу-
бликованного Советом по стан-
дартам учёта в области устойчи-
вого развития и рекомендации 
Целевой группы по раскрытию 
финансовой информации, свя-
занной с климатом.

Каких результатов 
достигла компания 
в 2023 году

Металлоинвест вышел на но-
вый, системный уровень культу-
ры безопасного труда, соответ-
ствующий лучшим стандартам 
индустрии. Коэффициент часто-
ты травм LTIFR среди сотрудни-
ков и подрядчиков снизился на 
35 %.

Металлоинвест четвёртый  
год подряд повышал зарплату  
сотрудникам два раза в год.  
Рост доходов составил по итогам 
2023 года не менее 14 %, а по мно-
гим должностям увеличение до-
стигло 25-30 %.

Компания предоставляет со-
трудникам широкий спектр со-

Полная версия  
Отчёта об  
устойчивом 
развитии 
за 2023 год  
доступна на сайте  
Металлоинвеста:

циальных льгот. На эти цели на-
правлено 3,2 млрд рублей.

Более 560 млн рублей компа-
ния инвестировала в развитие 
корпоративной медицины, осно-
ванной на своевременной диаг-
ностике, профилактике заболе-
ваний и эффективном лечении. 
Уровень профессиональной за-
болеваемости на предприятиях 
по итогам года вдвое ниже обще-
российского показателя по гор-
нодобывающей отрасли.

На реализацию Экологиче-
ской программы направили  
15,8 млрд рублей. Выбросы в ат-
мосферу снизились на 4,7 %. На 
15 % уменьшился объём произ-
водимых отходов, а объём вскры-
ши — на 31 %. 

Компания подтвердила дол-
госрочную цель по достижению 
углеродной нейтральности к  
2050 году. Выбросы парниковых 
газов (области охвата 1 и 2) в  
2023 году снизились на 0,9 %.

Мета ллоинвест направил  
5,6 млрд рублей на реализацию 
социально значимых проектов и 
благотворительность в Белгород-
ской и Курской областях. 

а также инже-
неры и техно-
логи, способные 
разрабатывать 

и внедрять системные про-
мышленные решения. При-
чём подготовить их надо 
оперативно.

— Задача многофакторная, 
и решать её предстоит ком-
плексно. Для этого должны 
объединить усилия бизнес, 
сообщества учебных заведе-
ний, органы власти, обще-
ственные институты, — счи-
тает Олег Крестинин. — Дис-
куссия показала, что метал-
лурги, представители вузов, 
министерств и ведомств име-
ют схожие точки зрения на 
способы решения пробле-
мы кадрового дефицита. Со-
вместно мы сумеем преодо-
леть этот вызов.

Собственный научно-тех-
нический центр компетен-
ций, сотрудничество с про-
фильными вузами и ссуза-
ми, участие в госпрограммах, 
поддержка профориентаци-
онных проектов — эти нара-
ботки Металлоинвеста высо-
ко оценили участники сессий.

Здоровье  
в приоритете

В ходе сессии «Здоровье 
работающих: новые векто-
ры и решения» заместитель 
генерального директора Ме-
таллоинвеста по устойчиво-
му развитию и корпоратив-
ным коммуникациям Юлия 
Мазанова отметила, что од-
на из главных задач компа-
нии — научить работников 
бережному отношению к сво-
ему здоровью.

— Мы укрепили корпора-
тивную медицину: внедрили 
лучшие технологии обследо-
ваний, привлекли квалифи-
цированные кадры, помог-
ли вывести на новый уровень 
территориальные медучреж-
дения, — подчеркнула она. — 
Но чтобы система заработала 
на полную мощь, необходи-
мо желание и участие людей. 
Наша задача — сделать так, 
чтобы каждый работник осоз-

нал важность профилактики, 
прошёл диспансеризацию — и 
сохранил своё здоровье. 

Организаторы отметили 
Дипломом опыт Металлоин-
веста по организации эффек-
тивной системы корпоратив-
ного здравоохранения и вза-
имодействию с государствен-
ной медициной. 

Наш завтрашний день

Сразу несколько сессий 
ПМЭФ посвятили развитию 
малых городов. Интерес не 
случаен. Эксперты наблю-
дают отток жителей из го-
родов и посёлков с числен-
ностью населения до 250 ты-
сяч человек. И это тревожная 
тенденция. 

Юлия Мазанова рассказа-
ла, как Металлоинвест повы-
шает качество жизни в Губ-
кине, Железногорске и Ста-
ром Осколе. Здесь важен ком-
плексный подход — от созда-
ния комфортной городской 
среды до поддержки культур-
ного кластера. Эффективны-
ми инструментами стали со-
глашения о социально-эко-
номическом партнёрстве с 
регионами, регулярные ис-
следования общественного 
мнения и развитие местных 
сообществ. 

Лучше понять потребно-
сти жителей территорий, где 
работают предприятия Ме-
таллоинвеста, поможет ин-
декс качества жизни малых 
городов. Компания разрабо-
тала его в партнёрстве с ESG-
альянсом. Индекс включает 
18 параметров и даёт чёткое 
понимание, какие сферы тре-
буют первостепенного вни-
мания власти и бизнеса.

— Для Металлоинвеста ма-
лые города — это завтрашний 
день нашего бизнеса. Компа-
нии нужны квалифициро-
ванные специалисты — мо-
лодые, активные, талантли-
вые. И главный вопрос, кото-
рый мы должны решить: за-
хотят ли дети жить в наших 
городах и работать на наших 
предприятиях? — отметила 
Юлия Мазанова.

ФОРУМ

 ‐ Петербургский форум — площадка, где ведущие  
компании демонстрируют самые современные  
разработки в промышленности, IT и робототехнике

  ›  2
В День России 
в Георгиевском зале 
Большого Кремлёвского 
дворца Владимир Путин 
по традиции вручил 
золотые медали  
«Герой Труда  
Российской Федерации».  
Среди награждённых — 
машинист мельниц 
обогатительной фабрики 
Михайловского ГОКа 
Владимир Щедов  
(очерк о нём выходил  
в прошлом выпуске газеты). 
Поздравляем коллегу  
с высокой наградой!

Фото Валерия Шарифулина (ТАСС)

• ФОТОФАКТ
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Будь в курсе

Не сгорит и не потеряется
Почему не нужно бояться электронной трудовой книжки

Ярослав Макаров 
Фото Валерия Воронова

Подавляющее большинство 
работников Металлоинвеста 
давно сделали выбор в поль-
зу электронной трудовой 
книжки, отказавшись от бу-
мажного документа. Но мно-
гие сотрудники до сих пор 
волнуются о том, насколь-
ко такой переход безопасен. 
Оно и понятно: от этого доку-
мента во многом будет зави-
сеть наша пенсия. Расскажем 
о том, обоснованы ли опасе-
ния людей, которые до сих 
пор не хотят отказываться от 
бумажной трудовой книжки. 

1. Почему я должен 
переходить на 
электронную трудовую 
книжку? Меня и бумажная 
вполне устраивает!

С 2020 года электронная тру-
довая книжка (сокращённо  — 
ЭТК) по умолчанию (!) есть у каж-
дого официально трудоустроен-
ного гражданина России. 

Сегодня бумажные трудо-
вые книжки уже не оформляют.  
Но они остались у всех россиян, 
получивших этот документ до 
2020 года. Их никто не отменял, 
юридической силы они не утра-
тили. Если человек не хочет от-
казываться от бумажного доку-
мента, представители работода-
теля продолжают вести его, как и 
раньше. Но параллельно переда-
ют цифровые данные в Социаль-
ный фонд России, пополняя ими 
электронную трудовую книжку.  

Сотрудник, пожелавший ве-
сти свою трудовую биографию 
только с помощью ЭТК, может 
сделать это в любое время. До-
статочно направить работодате-
лю соответствующее заявление. 
После этого бумажную трудовую 
книжку передадут работнику. 

2. Насколько электронная 
трудовая надёжна?  
Не пропадут ли мой 
стаж и будущая пенсия, 
если в пенсионной 
интернет-системе 
случится какой-то сбой?

Электронный документообо-
рот давно вошёл в нашу жизнь. 
Мы успешно осваиваем портал 
«Госуслуги», без опаски работа-
ем с электронными банковски-
ми платежами и пластиковыми 
картами, оценили преимущества 
цифровых сервисов для сотруд-

Преимущества ЭТК для сотрудника

ников Металлоинвеста. Инфор-
мационная система Социаль-
ного фонда России, частью ко-
торой являются и электронные 
трудовые книжки, соответству-
ет государственным стандартам 
хранения персональных данных. 
Дублирующие друг друга техни-
ческие блоки хранения инфор-
мации защищают её от утраты, 
искажения и взлома. Даже если 
какой-то компонент выйдет из 
строя, система продолжит рабо-
тать. Сведения о пенсионных на-
коплениях не исчезнут и в непра-
вильные руки не попадут.

3. Полностью ли 
совпадают данные  
в электронной и 
бумажной трудовых 
книжках?

ЭТК содержит тот же объём 
информации о вашем трудовом 
пути, что и привычная бумажная 
трудовая книжка. По сути, это 
её «цифровой двойник». Правда, 
есть важный момент, о котором 
нужно помнить работникам, ко-
торые стремятся получить зва-
ние ветерана труда или просто 
хотят сохранить память о сво-

их достижениях. Электронная 
трудовая книжка не содержит 
информации о ведомственных 
и отраслевых наградах своего 
владельца. Если понадобится, их 
наличие придётся подтверждать 
другими документами: выпи-
сками из приказов, грамотами 
и так далее. Такую информацию 
можно в любой момент запро-
сить в «Металлоинвест Корпо-
ративный Сервис» (МКС).

4. Оформляю пенсию  
в этом году. Нужно ли мне 
нести в СФР бумажную 
трудовую книжку, если 
она уже несколько лет  
не является 
обязательной?

Это будет не лишним. Специ-
алисты ведомства досконально 
сверят записи в бумажной тру-
довой книжке с электронным до-
кументом. Если по какой-то при-
чине в электронной версии нет 
«бумажных» данных, их учтут 
и скорректируют ваш индиви-
дуальный лицевой счёт.

Обязательно надо захватить 
на встречу и другие документы: 
диплом, военный билет, сохра-
нившиеся бумаги, которые под-
тверждают ваш трудовой путь. 
Скорее всего, они не пригодят-
ся. Но если понадобится — будут 
под рукой.

5.  Какие риски есть  
у сотрудников с 
солидным стажем при 
переходе на электронную 
трудовую книжку?

Кадровые документы запол-
няют люди. Конечно, никому не 
хочется из-за чужой ошибки по-
терять период стажа и связан-
ную с ним часть пенсии. Как это-
го избежать? 

Для начала получите выписку 
электронной трудовой книжки. 
Сведения из неё можно взять не 
только у работодателя. Доста-
точно обратиться в клиентскую 
службу Социального фонда Рос-
сии или МФЦ. А самый простой 
вариант — получить информа-
цию онлайн в личном кабинете 
на портале «Госуслуги» или на 
сайте СФР. 

Внимательно сравните с бу-
мажным носителем периоды ра-
боты, даты приёма и увольнения, 
занимаемые должности. Осо-
бенно важно изучить период до  
2020 года, когда электронных 
трудовых книжек ещё не было. 
Если нашли неточности или про-
белы — обращайтесь в Социаль-
ный фонд России.

Остались вопросы?

Адресуйте их HR-бизнес-
партнёру в вашем структурном 
подразделении: он с готовно-
стью расскажет о преимуще-
ствах ЭТК.

 ‐ Трудовая  
книжка становится  
виртуальной —  
как и многие другие  
документы. Но при 
этом остаётся  
такой же надёжной,  
как раньше

	> Так намного удобнее знать и держать на контроле содержание трудовой книжки.  

	> Данные ЭТК облегчают доступ ко многим госуслугам.  

	> С электронной трудовой можно дистанционно устраиваться на работу.   

	> Благодаря ЭТК разные ведомства быстрее получают информацию для начисления  
государственных пособий и других социальных выплат. Да и заверенную бумажную  
копию трудовой при их оформлении предоставлять уже не нужно.

КСТАТИ

	> Работодатель тоже будет благо-
дарен вам за окончательный пе-
реход на электронную трудовую 
книжку. После этого кадровой 
службе не придётся хранить и 
вести вашу бумажную трудовую 
книжку. Ведь это тоже работа и 
дополнительная нагрузка на ва-
ших коллег, которой могло бы и 
не быть.

≈ 95 %
работников Металлоинвеста 
выбрали электронные  
трудовые книжки.
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В любое время. В любом месте
В чём особенность новой системы дистанционного 
обучения и развития сотрудников

Ярослав Макаров 
Фото Владимира Авдеева, 
Александра Белашова  
и Валерия Воронова

Металлоинвест запустил 
электронный ресурс, с по-
мощью которого каждый ра-
ботник может «прокачивать» 
свои знания и навыки. Рас-
скажем о том, какими преи-
муществами обладает новая 
система дистанционного  
обучения и чем она может 
помочь сотрудникам.

 ‐ Проходить курсы можно на рабочем компьютере с доступом в интернет, на личном смартфоне,  
когда выдастся свободная минута или на планшете в уютной домашней обстановке

Зачем нужна новая 
система? 

Обучающая платформа LMS 
(Learning Management System) — 
это собственный продукт Ме-
таллоинвеста, разработанный 
компанией JSA. Он объединил 
лучшие сторонние разработки 
и собственные решения по обу-
чению персонала в электронном 
формате.

Главное достоинство новой 
платформы — она доступна всем 
без исключения работникам Ме-
таллоинвеста, в том числе с мо-
бильных устройств. Доступ к  
обучающему порталу могут по-
лучить даже сотрудники, не име-
ющие корпоративной учётной 
записи. 

Некоторые разделы будут до-
ступны и для работников под-
рядных  — строительных, сер-
висных и других — организаций. 
Пройдя обучающие курсы, они 
смогут выполнять огневые рабо-
ты, работать на высоте или в зам-
кнутом пространстве по стандар-
там Металлоинвеста. 

Как работает платформа?

Воспользоваться новым ре-
сурсом можно в любое время и 
через любое электронное устрой-

ство: планшет, смартфон, домаш-
ний компьютер. Главное — нали-
чие доступа к интернету.

Зайдя по ссылке на портал, 
нужно пройти авторизацию. 
Для этого система попросит 
вашу корпоративную учётную  
запись и пароль. Если «учётки» у 
вас нет, вы можете получить до-
ступ к личному кабинету с помо-
щью собственной электронной 
почты. Затем необходимо еди-
норазово предоставить цифровое 
согласие на обработку ваших пер-
сональных данных. Для защиты 
ваших данных разработчики вве-
ли двухфакторную аутентифика-
цию: после ввода логина и пароля 
вы получаете уникальный код на 
личный e-mail, а затем вводите 
его, входя на портал. Для удоб-
ства инструкция по использова-
нию системы доступна на глав-
ной странице портала.

Витрина представляет собой 
каталог из порядка 80 курсов. 
Некоторые обучающие модули 
можно проходить постепенно, в 
несколько приёмов. При следу-
ющем визите на портал система 
покажет статистику — на какой 
стадии изучения находится курс. 
Кроме того, личный кабинет по-

казывает и хранит вашу общую 
«копилку знаний» — результа-
ты прохождения курсов и тестов. 

Что представляют 
собой онлайн-курсы? 

Металлоинвест уже разрабо-
тал и внедрил ряд электронных 
учебных курсов. Сотни работни-
ков компании их уже проходи-
ли в старой системе и подтверж-
дают: учебный материал «упа-
кован» максимально доступно и 
комфортно для слушателя.

Например, курс по информа-
ционной безопасности посвя-
щён основным рискам, с кото-
рыми может встретиться сотруд-
ник, использующий рабочий или 
личный компьютер с доступом в 
интернет. Текстовый блок с тео-
ретической частью в нём допол-
няют наглядные видеоролики и 
интерактивные задания, кото-
рые не дадут пользователю за-
скучать за монитором. Завершает 
курс тест, который нужно прой-
ти, набрав нужное количество 
правильных ответов.

Платформа LMS JSA предлага-
ет пользователям два вида кур-
сов. Первый — обязательные. В 

первую очередь это те, с кото-
рыми должны ознакомиться все 
без исключения работники — по 
информационной безопасности, 
борьбе с коррупцией, экологиче-
ским нормам, устойчивому раз-
витию компании. Обязательно-
го изучения также потребуют 
модули, без освоения которых 
невозможно выполнение долж-
ностных обязанностей, — такие, 

например, как безопасная ра-
бота на высоте. Успеш-

ное прохождение 
теста станет ос-
нованием для 

допуска к таким задачам.
Второй блок включает курсы 

для саморазвития, которые име-
ют факультативный характер: 
«Системное мышление», «Под-
готовка презентаций», «Эмоцио-
нальный интеллект». Пройти их 
полезно для каждого работника. 
Возможно, какие-то курсы че-
рез администратора платформы 
назначит руководитель, чтобы 
«прокачать» ваш профессиональ-
ный уровень. В планах разработ-
чиков — создать личные каби-
неты руководителей, которые 
позволят им видеть, насколько 
их подчинённые занимаются 
самообразованием.

	> С июня нынешнего года в число обязательных для прохождения вой
дёт курс по корпоративной этике и правам человека. Он поможет в 
изучении документов, закрепляющих нормы поведения и права со
трудников Металлоинвеста, а также сформирует представление о 
каналах обратной связи, к которым можно обратиться при возник
новении конфликтных ситуаций.  

	> Закрепить знания по теме помогут практические задания, разрабо
танные на основе обращений на горячую линию и к уполномочен
ным по корпоративной этике и правам человека. Курс отражает си
стемный подход Металлоинвеста к формированию благоприятной 
рабочей среды и культуры открытого диалога.

Можно ли проходить 
учебные курсы 
на платформе в 
рабочее время?

Да. Но, конечно, правильно со-
гласовать этот вопрос с вашим 
руководителем и выбрать вре-
мя, которое не помешает выпол-
нению производственных задач. 

Проходить курсы можно на 
смартфоне или компьютере с до-
ступом в интернет. Но в качестве 
альтернативы вы можете вос-
пользоваться одним из компью-
терных классов на вашем комби-
нате. В этом случае руководите-
лю потребуется внести вас в гра-
фик обучения и согласовать посе-
щение класса с учебным цент ром 
комбината. 

Как получить доступ 
к платформе LMS? 

Зайти на платформу можно 
здесь: lms.jsa-group.ru

КСТАТИ
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«Ес т ь т о л ько 
м и г ме ж д у 
прошлым и 
будущим  — 
и мен но он 

называется жизнь», — только 
сейчас я стала понимать ис-
тинный смысл этих строк пес-
ни из фильма «Земля Саннико-
ва». Только теперь научилась 
ценить каждую прожитую ми-
нуту. Наверное, кто-то усмех-
нётся, узнав, что мне всего  
20 лет. Но есть моменты, кото-
рые делают нас взрослее и муд-
рее сверстников. 

*  *  *
2021 год. Странно, но сегодня 

в сырой и унылый февраль во-
рвалось солнце. Радостнее за-
чирикали воробьи, перелетают 
серыми тучками с деревьев на 
обочину дороги, где расплеска-
лись мелкие лужицы. «Безза-
ботные птицы», — я мысленно 
завидую воробьям, поднимая 
повыше свой медицинский че-
моданчик с пробирками, что-
бы на него не попали грязные 

16 ИЮНЯ — ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

Есть только миг
Дневник медсестры, столкнувшейся с ковидом

брызги. Видно, дорогу в частном 
секторе чистили давно: утопаю 
по щиколотку в снежной каше. 
Вот, наконец, и дом, указанный 
в списке.

На мой стук дверь открывает 
пожилой старичок. Увидев ме-
ня в амуниции — белом костю-
ме, респираторе и с защитным 
стеклом на всё лицо — удивля-
ется: «Кто ж вас так нарядил? 
Бабка моя испугается». Ведёт 
в крошечную комнату, где на 
раскладном диванчике укры-
тая ста одеялами лежит сухонь-
кая старушка. 

«Дочка,  — жалуется она,  — 
дышать не могу. Тяжело. Как 
будто кто душит. Боюсь спать: 
вдруг не проснусь!». Её малень-
кие, как у подростка, плечики 
начинают дрожать, а в уголках 
глаз блестят слёзы. Крошечным 
стерильным зондом беру у ба-
бушки мазок из носоглотки. Она 
морщится и громко чихает. Ка-
пельки её слюны попадают мне 
на стекло. «Вот и приняла бое-
вое крещение», — с досадой ду-
маю я. Мне надо выйти хотя бы 
во двор, чтобы обработать свою 
одежду спиртовым антисепти-
ком. Записываю фамилию боль-
ной на пробирке, завязываю её 
в специальный полиэтиленовый 
мешочек, на котором ставлю но-
мер по списку. 

Бабушка долго кашляет. В 
груди у неё всё свистит и кло-

Когда старшая медсестра со-
общила, что меня делегируют 
помощницей в ситуационный 
центр при районной больнице, 
где не хватает людей для взятия 
мазков у ковидных больных, я 
впала в ступор. Ведь несколько 
лет назад сама два раза подряд 
тяжело переболела пневмонией 
и сейчас хожу практически без 
иммунитета. «Олечка, — насту-
пала старшая, — не принуждаю, 
но советую согласиться! Тем бо-
лее ты училась брать мазки — 
зря, что ли, прошла курсы?». 

Советоваться с родственни-
ками не стала. Конечно, будут 
отговаривать. Вспомнила слова 
мамы: «Не дай Бог война — вра-
чи и медсёстры будут держать 
оборону!». Буду держать её и я. 

*  *  *
В период пандемии каждое 

утро начинается одинаково. В 
больнице мне выдают заветный 
чемоданчик, в котором пробир-
ки, лёд, стерильные зонды и па-
кетики, несколько пар перчаток, 
антисептик, дезраствор для об-
работки поверхностей и аппа-
ратуры. Каждый раз в списке, 
который тоже вручают, фами-
лий всё больше и больше. Кто-
то делает тест впервые, кому-то 
назначают его повторно. Моя за-
дача — в целости и сохранности 
довезти пробирки с анализами 
обратно в больницу, а уже от-
туда их доставляют в област-
ной центр. 

В большом двухэтажном кот-
тедже с двумя витыми металли-
ческими лошадками на коньке 
крыши  — переполох. Моё по-
явление здесь спровоцировало 
ссору. Хозяин возмущается, по-
чему врач назначила тест толь-
ко жене и сыну, ведь хуже всего 
чувствует себя именно он. По-

Дверь открыл сын. 
Провожая к отцу, глухо 
произнёс: «А маму 
мы похоронили. Она 
так надеялась, что 
выкарабкается».

«Дочка, — жалуется 
она, — дышать не могу. 
Тяжело. Как будто кто 
душит. Боюсь спать: 
вдруг не проснусь!»  
Её маленькие, как  
у подростка, плечики 
начинают дрожать,  
а в уголках глаз  
блестят слёзы. 

кочет. Хозяин дома сокрушает-
ся: где же она могла заразиться, 
ведь никуда ж за пределы дома 
давно не выходит? «Наверное, 
соседка подсуропила: всё к нам 
бегала, — предполагает он. — У 
неё дочка из Москвы приехала 
с этой "короной", в госпиталь 
забрали. А моей бабке места не 
хватило, на дому её лечим». «Де-
точка, — не отпускает меня ста-
рушка, — я очень боюсь умереть. 
На нашей улице совсем молодая 
женщина от этого ковида скон-
чалась. А что будет с нами?».

Приободряю старушку и про-
щаюсь. У самой мокрое лицо 
под респиратором. Мне душно. 
Сердце колотится и выпрыги-
вает наружу. Только на свежем 
воздухе чуть легче дышать.

*  *  *
Ковид, пандемия, страх… 

Первое время и мы, молодёжь, 
спорили с врачами, пытаясь до-
казать, что это «фейк». Наверня-
ка кто-то придумал такой вирус, 
чтобы запугать весь мир и из-
влечь выгоду. Никакого коро-
навируса нет, доказывали мы. 
А потом потихоньку затихли. 
Чуть ли не каждый день кто-то 
приходил и рассказывал о сво-
их друзьях и родственниках, по-
павших в ковид-госпиталь. По-
ражение лёгких, ИВЛ, угасаю-
щие шансы на жизнь… 

Летом 2020 года в областном 
центре неожиданно заболела 
моя двоюродная тётя. Тяжёлая 
пневмония в августе? Откуда ей 
взяться? Но наша всегда жизне-
радостная толстушка-хохотуш-
ка «сгорела» буквально за неде-
лю. Ей было всего 50 лет. После 
похорон супруги слёг и дядя — 
от горя и осложнений от корона-
вируса. Его спасли, но ноги у не-
го отнялись: стал инвалидом…

том набрасывается на супругу, 
обвиняя её в том, что она при-
несла в дом заразу: даже меди-
цинскую маску не всегда наде-
вала, а как заболела, то не стала 
и изолироваться — в прямом и 
переносном смысле чихала на 
всех. Женщина, которой за 60, 
тяжело дышит и с мужем не спо-
рит. Пока упаковываю пробир-
ку, говорит, что уколы ей делает 
сын. Поэтому и заразился. Со-
всем потерял обоняние, есть ни-
чего не может: всё ему кажется, 
как трава, пресным…

В этот же дом по иронии 
судьбы я приехала в послед-
ний день работы в ситуацион-
ном центре: надо было взять ма-
зок на ковид у хозяина. Дверь 
открыл сын. Провожая к отцу, 
глухо произнёс: «А маму мы по-
хоронили. Она так надеялась, 
что выкарабкается».

*  *  *
Среди одинаковых пятиэта-

жек нахожу нужный дом и квар-
тиру. В «однушке» некуда сту-
пить: всё загромождено старой 
мебелью. Пожилой мужчина с 
готовностью садится передо 
мной на стул. Как только при-
касаюсь зондом к его носу, на 
меня что-то сваливается сверху. 
Раз, два, три! Три кота прыгают 
одновременно со шкафа на пле-
чи, впиваясь когтями в спину. Я 
вскрикиваю от неожиданности 
и боли. А старик громко смеёт-
ся: «Кыш отсюда, дурачки! На-
пали на мою спасительницу!». 

После смены измождённая 
«спасительница» снимает с себя 
матерчатую амуницию, замачи-
вает в специальном дезинфици-
рующем растворе. Затем укла-
дывает чуть отжатый медицин-
ский костюм в полиэтиленовый 
пакет, который увозят на обра-
ботку. И так — каждый день. 

*  *  *
Иногда в выходные захожу в 

храм. Ставлю свечу за упокое-
ние усопших родных. И ещё — 
за всех, кого забрал ковид. На 
одной из проповедей священ-
ник признался, что давно пе-
реболел этой инфекцией, но 
слабость чувствует до сих пор, 
ухудшилась память. 

На память о том времени я 
храню дома сертификат о вак-
цинации от коронавируса. Он 
напоминает о тех днях, когда 
работала в ситуационном цент-
ре. И о тех людях, которые так и 
не успели себе помочь.

Подготовила  
Татьяна Денисова

Четыре года назад мир стол-
кнулся с крупнейшей панде-
мией в новейшей истории. 
Это реальная история реаль-
ного человека — молодой ме-
дицинской сестры, работа-
ющей в одном из медучреж-
дений Металлонвеста. Мы 
не раскрываем имени по её 
личной просьбе — из сообра-
жений медицинской и про-
стой человеческой этики. В 
её рассказе — ни слова вы-
мысла. Подобную историю 
могли бы рассказать многие 
другие медики, столкнув
шиеся с ковидом. 
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Пора  
завязывать

Здоровье

ПРОФИЛАКТИКА

Как бросить курить 
раз и навсегда

Наталья Хаустова, Мария Коротченкова,  
Юлия Ханина, Елена Филатова 
Фото Владимира Авдеева,  
Александра Белашова и Валерия Воронова

Несмотря на все предупреждения Минздрава  
и хрестоматийный пример про убитую каплей  
никотина лошадь, многие наши сограждане  
по-прежнему не представляют себе жизнь без  
сигареты. Мы попросили сотрудников Металло-
инвеста, которые смогли завязать с курением,  
поделиться своими историями.

Сергей Монаков, слесарь-ремонтник электростале-
плавильного цеха ОЭМК (стаж курения — 10 лет): 

— Курил десять лет и ровно столько же обхожусь без 
сигарет. И не тянет! А начинал, как все — за компанию. 
В армии ребята дымили — и я тоже пристрастился…  До 
тех пор, пока однажды не задумался о здоровье и о том, 
сколько на эту привычку денег уходит. Решил: «Всё! Хва-
тит! Точка!». Я как раз в фитнес-центр впервые пришёл, 
атлетикой занялся. Так что пазлы сложились. 8 февра-
ля 2014 года выкурил последнюю сигарету. Никаких ри-
туальных прощаний с ней у меня не было. Клятвенных 
обещаний — тоже. Было решение и огромное желание 
добиться своего. 

Конечно, желание никуда не делось, первое время 
спать не мог. Но после того, как продержался один день, 
а потом второй, третий, стало легче. Понимал: хуже не 
будет, будет только лучше! Так и случилось. Курить тя-
нуло всё реже, а вот дышать стало легче. 

Есть ещё один бонус от того, что смог бросить: ты пе-
рестаёшь быть рабом своей привычки и становишься че-
ловеком, способным добиваться того, что нужно именно 
тебе. Эту внутреннюю силу уже ничем не прошибёшь!

Максим Хаванов, электромеханик дренажной  
шахты Лебединского ГОКа (стаж курения — 30 лет):

— В школе с приятелями баловался сигареткой. В учи-
лище стал курить чаще, а во взрослой жизни уходило уже 
по пачке в день. Конечно, родные не одобряли такую при-
вычку. Не нравился запах табака коллегам, да и случай-
ным прохожим. На вопрос, когда брошу, находил отго-
ворки. Например, что перестану, когда ребёнок родится. 

Не было бы счастья, да несчастье помогло. Как-то силь-
но заболел и лежал дома с температурой: три дня было не 
до курева. Стало полегче, и на глаза попалась открытая 
пачка. Взял в руки и тут же остановился. Задумался: не-
сколько дней я не вспоминал о сигаретах. Положил пач-
ку на место и с тех пор не курю. Это событие произошло 
12 апреля 2011 года. 

Поначалу чего-то не хватало. Но отвык довольно  
быстро. Ещё год снилось, что продолжаю курить, но  
после пробуждения такого желания не возникало. Кста-
ти, через несколько месяцев пропала отдышка, стал  
легче переносить физические нагрузки. Ещё один оче-
видный плюс: больше не выкидываю на ветер по шесть 
тысяч рублей в месяц.

Николай Малашин, машинист экскаватора  
дробильно-сортировочной фабрики  
Михайловского ГОКа (стаж курения — 24 года):

— Курить я начал ещё в школе, как говорят, за компа-
нию. Постепенно втянулся. В какой-то момент понял: 
надо бросать. Как оказалось, сделать это непросто: ино-
гда было трудно дышать, стал постоянно кашлять. При-
шлось отступить. Нашёл силы для отказа от сигарет уже 
в зрелом возрасте, когда в аптеках появились таблетки, 
помогающие бросить курить. 

К сожалению, я не раз возвращался к вредной при-
вычке. Уходили из жизни мои родители: сначала мама, 
потом отец… И я вновь и вновь прикуривал сигарету. 

Окончательно бросить помогла жена. Она врач. Рас-
сказала мне о хронических болезнях лёгких, давала по-
читать брошюры. Я снова сходил в аптеку, купил пре-
параты. И справился! За три года не выкурил ни одной 
сигареты. И прекрасно себя чувствую. 

Уверен, что принял правильное решение. Жизнь от 
этого стала только лучше. Тем, кто хочет последовать 
моему примеру, скажу так: только внутренний настрой 
и сильная мотивация помогут перебороть пристрастие. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

18,7 % взрослых россиян сегодня курят 
регулярно.  
Для сравнения: в 2009 году эта цифра 
достигала 39,5 %.

≈ 4,5 миллиона жителей нашей страны 
курят вейпы.

из-за употребления табака каждый год  
в мире преждевременно умирают более  
8 миллионов человек.

 � Данные Росстата и ВОЗ, 2023 год.

«Всё! Хватит! 
Точка!»

«Не выкидываю 
деньги на ветер»

«Исчезли одышка  
и кашель»

Алексей  
Гончаров,  
психиатр-нарколог 
высшей категории, 
психотерапевт Курской 
областной клинической 
наркологической больницы: 

‟ Первая выкуренная си-
гарета не приносит ни-
какого удовольствия. 

Однако именно она и «запуска-
ет» вредную привычку. В резуль-
тате люди очень быстро попада-
ют в зависимость от табакоку-
рения. А оно наносит ощутимый 
ущерб здоровью и сокращает 
человеческую жизнь. 
Избавиться от курения сложно. 
Но — можно. Прежде всего, на-
до найти, чем себя отвлечь. Нач-
ните больше читать, занимать-

ся спортом, попробуйте занять-
ся моделированием или чем-то 
ещё. Избыток свободного вре-
мени и отсутствие серьёзных ув-
лечений создают прекрасную 
почву для появления зависимо-
стей. Природа не терпит пусто-
ты, поэтому человек заполняет 
вакуум в жизни вредными при-
вычками. 
Также стоит чаще задумываться 
о том, какой пример вы подаёте, 
прикуривая очередную сигаре-
ту, своим детям. Ведь отец или 

мать для них — практически эта-
лон, они хотят стать такими же. 
Уверен, что ни один человек не 
хочет, чтобы его дети страдали 
от пагубных пристрастий. Вот и 
покажите им, как это сделать. 
Ещё один совет: избегайте ку-
рящих. Не подвергайте себя со-
блазну, проводя время в компа-
нии дымящих людей. 
До тех пор, пока вам нравится 
курить, отказаться от этого не-
возможно. А значит, сделайте 
так, чтобы сигареты перестали 

вам нравиться. Например, поку-
пайте самые дешёвые, чтобы их 
вкус вызывал у вас отвращение. 
Прекратите курить в комфорт-
ной для вас обстановке — за 
чашкой кофе, на балконе или в 
машине. Если начнёте выходить 
курить на улицу, спускаясь по 
лестнице многоэтажного дома, 
то вам уже скоро надоест это де-
лать. А самое главное — как сле-
дует проанализируйте причины, 
которые заставляют курить, и 
устраните их.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Вредят ли природе палы травы?
А. Вредят, но этот вред не очень

большой. 
Б. Сжигая траву, мы помогаем природе: 

так вольготнее молодым растениям.
В. Пал травы уничтожает всё живое 

на пострадавшем участке.

Отчего чаще всего начинаются природные пожары?
А. От молнии. Она поджигает деревья и траву.
Б. Растительные остатки и торф гниют,

выделяется тепло, и они загораются. 
В. Главный поджигатель природных ландшафтов — человек.

Собираемся на природу 
отметить день рождения друга. 
Он предлагает взять небольшой 
фейерверк. Что ему сказать?
А. Что он отлично придумал. 

Пожалуй, прихвачу с собой ещё  
и пригоршню петард.

Б. Пусть делает, что хочет: 
это ведь его праздник.

В. Скажу, чтобы сразу вызывал
пожарную машину и готовил деньги
на штраф. 

Может ли охотник стать виновником лесного пожара?
А. То, что человек вышел в лес или в поле с ружьём, 

не влияет на пожарную безопасность. 
Дайте поохотиться спокойно. 

Б. Может. Ружьё — источник дополнительного пожарного
риска.

В. Если охотник не кидает окурки и правильно 
разжигает костёр, беспокоиться не о чем.

Ответ:  А  Из глушителя машины, а тем более мотоцикла, 
могут вырываться искры. Если они попадут на хвойную 
подстилку или сухой мох — беды не миновать.

Ответ:  В   В солнечную погоду стеклянная посуда или 
осколки стекла могут, подобно увеличительному стеклу, 
сфокусировать солнечные лучи и поджечь лес или поле.

Ответ:  А  Костёр нужно развести на песке или глине, 
сначала сняв дёрн и на месте огня, и в радиусе метра вокруг. 
Самый же безопасный костёр на природе — тот, 
без которого обошлись.

Ответ:  Б   Нужно удалиться на безопасное 
расстояние и сообщить о пожаре по 
единому экстренному телефону. Если 
телефона нет — добраться до жилых мест 
и связаться со спасателями.

Ответ:  В  Человеческий фактор — главная причина лесных 
пожаров и палов травы. Чаще всего они возникают  
в выходные, когда мы отправляемся отдыхать на природу. 

Ответ:  В   Пиротехника — не для 
развлечения на природе: она практически 
стопроцентно приведёт к пожару.

Ответ:  В   Вред очень велик. В огне 
погибают трава, микроорганизмы, 
насекомые, пресмыкающиеся, птенцы 
и детёныши млекопитающих.

Ответ:  Б  При стрельбе из ружья вылетает сноп искр  
и тлеющий пыж. Это серьёзный фактор риска, который 
нужно учитывать. 
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В лес запрещают заезжать на машине и мотоцикле. 
Почему?
А. Потому что транспорт в лесу увеличивает 

риск возникновения пожара.
Б. Власти уже не знают, за что нас оштрафовать. 

Запрет на въезд в лес — бесполезная придирка. 
В.  На просёлке можно серьёзно повредить 

своего железного коня и получить травму самому. 

В чём главная опасность брошенной на природе 
стеклянной банки или бутылки?
А. Об неё может порезаться животное или другой турист.
Б. Стекло экологически безвредно и никакой опасности

лесу не несёт.
В. Обычная стеклянная бутылка может вызвать пожар.

Как правильно развести костёр на природе?
А. Разведу костёр на подготовленной площадке, 

в отдалении от любого горючего материала.
Б. Даже индейцы делали походный очаг в кустах или под

деревьями, чтобы они загораживали пламя от ветра и дождя.
В. Правильно разведённый костёр — тот, который разгорелся.

Никаких специальных правил тут нет.

Вы заметили большой пожар в лесу, 
поле или лесопосадке. Что делать?
А.  Ничего. Экологам за это платят —  

вот пусть они и разбираются.
Б. Немедленно сообщу о пожаре.
В.  Доберусь до ближайшего села и начну 

собирать дружину добровольцев, 
чтобы тушить.

Помните ли вы,  
как не стать 
виновником  

лесного пожара  
или пала травы?

Проверьте  
свои знания

ДЫМ НЕ БЕЗ ОГНЯ
КАК НЕ СТАТЬ ПРИЧИНОЙ ЛЕСНОГО ПОЖАРА  
И ЧТО ДЕЛАТЬ, СТОЛКНУВШИСЬ С ОГНЁМ
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Ярослав Макаров



СОТРУДНИЧЕСТВО

Подтвердили партнёрство
РСПП заключил соглашение с правительством Курской  
области и региональным Союзом промышленников  
и предпринимателей

Собинформ 
Фото предоставлено пресс-
службой администрации 
Курской области

Подписи под доку-
ментом поставили 
президент РСПП 
Александр Шохин, 
руководитель ре-

гионального отделения РСПП 
в Курской области, управляю-
щий директор Михайловско-
го ГОКа Антон Захаров и врио 
губернатора области Алексей 
Смирнов. Церемония подпи-
сания состоялась на площадке 
Петербургского международ-
ного экономического форума.

Стороны обязались содей-
ствовать улучшению инве-
стиционного климата реги-
она, внедрять на предприя-
тиях современные техноло-
гии, укреплять социальное 
партнёрство. 

— Соглашение поможет  
эффективно выстроить парт-
нёрство между крупным биз-
несом, малым предпринима-
тельством и правительством 
региона. Фактически оно офи-
циально закрепляет сложив-

шиеся взаимоотношени я. 
Объединив усилия, мы смо-
жем совместно развивать тер-
риторию, привлекать в Кур-
скую область дополнительные 
ресурсы, укреплять кадро-
вый потенциал на предприя- 

тиях, — считает Антон Захаров.
Подписанный сегодня до-

к умент улу чшит инвести-
ционный климат, будет спо-
собствовать увеличению экс-
порта товаров и услуг, уверен 
врио г убернатора региона 

Алексей Смирнов. По его сло-
вам, Курская область заинте-
ресована в дальнейшем раз-
витии взаимовыгодного со-
трудничества с Российским 
союзом промышленников и 
предпринимателей.

• ДАТА

Традиция помнить
 / В памятный день ветераны ежегодно собираются в сквере Первопроходцев,  

возлагают цветы и делятся воспоминаниями

Уважаемые 
железногорцы!
 
Поздравляю вас с Днём России! 

Наша страна — это великая 
держава, которая сильна сво-
ей героической историей, глу-

бокой духовностью, богатой куль-
турой, единством и сплочённостью 
граждан. Каждый из нас своим тру-
дом — будь то добыча и переработ-
ка железной руды или работа в дру-
гой сфере — вносит значимый вклад 
в развитие экономики и социальное 
благополучие общества. 
Наш долг — сохранить и приумно-
жить сегодняшние достижения, соз-
дать счастливое будущее для новых 
поколений. Объединив усилия, мы 
сможем реализовать намеченные 
планы и преодолеть все трудности 
на этом пути.
От всей души желаю вам крепко-
го здоровья, добра, благополучия. 
Успехов во всех начинаниях на бла-
го нашей Отчизны! С праздником!

 
Антон Захаров,

управляющий директор
Михайловского ГОКа  

им. А. В. Варичева

 ‐ Подписи под документом поставили президент РСПП Александр Шохин (в центре),  
руководитель регионального отделения РСПП в Курской области, управляющий директор 

Михайловского ГОКа Антон Захаров (справа) и врио губернатора области Алексей Смирнов

• ПОЗДРАВЛЕНИЕ

В 64-ю годовщину добычи первого 
ковша курской руды Михайловского 
месторождения КМА ветераны-пер-
вопроходцы по традиции собрались 
возле Галереи Славы комбината.

Мария Коротченкова 
Фото автора

Валерий Черкаев — ветеран-первопро-
ходец Михайловского ГОКа. Почти 
полвека он посвятил пусконаладке 

и запуску экскаваторов, работе с электро-
приводами горных машин.

— В 1958 году я окончил школу, взял ком-
сомольскую путёвку и устроился электро-
слесарем на Михайловский железорудный 
комбинат. Мы проводили первые электро-
работы — строили внутрикарьерные высо-
ковольтные линии для питания экскава-
торов, — рассказывает Валерий Черкаев. — 
Первые карьерные ЛЭП стояли на деревян-
ных опорах, под которые мы копали ямы. 
На тот момент главными нашими инстру-
ментами были топор и лопата. Конечно же, 
ещё «когти», пояс, молоток, бурав и верёв-
ка. Всё, что не знал в своей работе, пости-
гал сразу на месте. А спортивная закалка 
позволяла работать верхолазом на опорах: 
я это очень любил. 

Его коллега Виктор Шипов работал во-
дителем-дизелистом и был одним из тех, 
кто вывозил из карьера первую руду. Он хо-
рошо помнит, как холодной зимой 1959 года 
приехал из Саратовской области в Курскую, 
чтобы попробовать себя на новой всесоюз-
ной стройке. Сначала было сложно, но ра-

бота спорилась: прибывала новая техника, 
приезжали бригады строителей, а Шипова 
выбрали бригадиром молодёжной бригады. 

— Команда у нас была из восьми человек. 
Сначала вывозили вскрышу, а когда дошли 
до руды — мне выпала честь вывезти первую 
тонну. Фрол Кемайкин загрузил нам маши-

ну, и мы поднялись наверх. А там — крики и 
ликование, самый настоящий праздник! — 
вспоминает Виктор Шипов.

Всего на Михайловском ГОКе осталось 
17 ветеранов-первопроходцев. Только пять 
из них смогли собраться и возложить цве-
ты к памятникам первого директора МЖК 
Ивана Митрофанова и бригадира экскава-
торщиков Фрола Кемайкина. 

— Вы были первыми из первых, доби-
лись весомых результатов, которые позво-
лили нашему предприятию вырасти в се-
рьёзный промышленный гигант. Не боясь 
грязи и слякоти, вы шли вперёд, добывая 
заветную руду, — приветствовал собрав-
шихся первопроходцев председатель Со-
вета ветеранов Михайловского ГОКа Вя-
чеслав Черных.

Как отмечает руководитель ветеранской 
организации горняков, Металлоинвест ува-
жает ветеранов, в трудных жизненных об-
стоятельствах оказывает им материаль-
ную помощь, организует лечение в «МГОК-
Здоровье» и выдаёт путёвки в его санатор-
ное отделение «Горняцкий». 

После возложения цветов в сквере  
Первопроходцев к подножию памятника 
бригадиру экскаваторщиков Фролу Кемай-
кину, под руководством которого они под-
няли первый ковш железной руды, вете-
раны ещё долго разговаривали и делились 
воспоминаниями.
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РАБОЧИЙ ВИЗИТ

Глава региона приехал на «Цинкум»
Врио губернатора Курской области Алексей Смирнов впервые после назначения  
посетил с рабочим визитом железногорский завод и вручил награды лучшим работникам

Мария Коротченкова 
Фото Владимира Авдеева

Наградили  
за труд

Сергей Жиленко — всю жизнь 
в строительстве. За его плеча-
ми — несколько крупных про-
мышленных объектов в россий-
ских регионах. На «Цинкуме» он 
работает с момента начала изы-
скательских работ. 

— Наша команда — специали-
сты ПТО, геодезии, сметного де-
ла — полностью отвечает за строй-
ку, — рассказывает он. — Многие 
задачи мы уже успешно решили: 
например, получили заключение 
о соответствии объекта экологи-
ческим нормам, смонтировали 
примерно 70 % металлоконструк-
ций и 60 % оборудования.

Благодарность за добросо-
вестный труд из рук врио губер-
натора Алексея Смирнова стро-
итель получил прямо на пром-
площадке «Цинкума». Такой же 
награды удостоены ещё четверо 
коллег Жиленко. Они принимали 
участие в строительстве и пуско-
наладке установки вельцевания, 
необходимой для отработки про-
изводственных процессов и тех-
нологических режимов, а также 
для обучения персонала.

Очистит всё

Для главы региона прове-
ли экскурсию по площадке, оз-

накомили с ходом строитель-
ства, показали работу печи. А 
так же продемонстрирова ли  
эффективность системы газо-
очистки на установке вельце-
вания, замерив концентрацию 
загрязняющих веществ. Резуль-
тат оказался в пределах нормы и 
ещё раз доказал экологичность 
производства.

— Система газоочистки — не 
просто инструмент снижения 
воздействия на окружающую 
среду, а ключевое оборудование 
для получения продукции, —  

поясняет генеральный дирек-
тор «Цинкума» Павел Митро-
фанов. — Чем лучше очищают-
ся отходящие газы, тем боль-
ше будет получено товарного 
продукта. Поэтому мы напря-
мую заинтересованы в её мак-
симальной эффективности и 
уменьшении выбросов. 

Действительно, современ-
ные, не имеющие аналогов оте-
чественные технология и обо-
рудование улавливают более 
99,9 % твёрдых веществ. По-
мимо основной продукции — 

вельц-оксида цинка, завод бу-
дет выпускать железосодержа-
щий клинкер, востребованный 
на Михайловском ГОКе.

— Мы рассматриваем ис-
пользование клинкера в про-
изводстве железорудной про-
дукции комбината,  — отме-
чает управляющий директор 
Михайловского ГОКа Антон 
Захаров. 

Выйти на проектные мощно-
сти по переработке цинксодер-
жащего сырья завод планирует 
уже в следующем году. 

 < Генеральный директор 
«Цинкума» Павел Митрофанов 
(в сигнальном жилете)  
на макете показывает Алексею 
Смирнову (справа) возможности 
нового, современного  
производства 

• КОНКУРС

Прямая речь

Алексей Смирнов, 
временно исполняющий 
обязанности губернатора 
Курской области:

‟ Создание новых про-
мышленных площа-
док позволит повы-

шать благосостояние жителей 
региона. Ввод «Цинкума» в экс-
плуатацию позволит создать 
новые высокооплачиваемые 
рабочие места и привлечь до-
полнительные налоги в регио-
нальный бюджет.

Справка

«Цинкум» – первый в России 
завод по производству вельц-
оксида цинка высокого каче-
ства. Он будет перерабатывать 
свыше 100 тыс. тонн цинксо-
держащего сырья в год и полу-
чать продукцию без отходов.

Семья горняков
Именно так называется кон-
курс, стартовавший в конце 
мая на Михайловском ГОКе. 
Он будет проходить в пять 
этапов на протяжении этого 
года. 

Мария Коротченкова 
Фото Владимира Авдеева

В конкурсе участвуют девять 
семей, представляющих 
различные подразделе-

ния комбината. Организаторы — 
профком, дирекция по социаль-
ным вопросам и управление 
корпоративных коммуникаций  
МГОКа — приготовили для них 
пять этапов соревнований: соз-
дание видеороликов, викторина, 
творческий и спортивный кон-
курсы, а также традиционный 
праздник «Мама, папа, я — спор-
тивная семья», который и завер-
шит программу состязаний.

— Мы хотим укрепить семей-
ные ценности среди наших со-
трудников, поддержать принци-
пы их спортивного и здорового 
образа жизни, ещё больше при-
общить к корпоративным цен-
ностям. Семья — это главная цен-
ность, которую нужно беречь, а 
счастливые браки — основа здо-
ровой нации, — отметил заме-
ститель председателя профкома 
Андрей Несмачный.

По его словам, большинство 
горняцких семей — энергичные, 
спортивные и творческие. Сот-
ни сотрудников МГОКа система-
тически занимаются спортом и 
участвуют в рабочей спартакиа-
де, многие увлекаются рисовани-
ем, вышиванием, музыкой, уча-
ствуют и побеждают в творче-
ских конкурсах. 

Отсюда — и столь насыщенная 
программа конкурса. Но горняки 
готовы к испытаниям. К примеру, 
в семье Петруниных папа, Роман, 
работает мастером на обогати-

тельной фабрике, а мама — Та-
тьяна — воспитателем в детском 
саду № 1. Они воспитывают двух 
сыновей — 10-летнего Арсения и 
5-летнего Илью. Все вместе за-

нимаются плаваньем, играют в 
футбол, летом катаются на вело-
сипедах, а зимой — на сноуборде 
и коньках. 

— Нам не важно, каким видом 

спорта заниматься: мы показы-
ваем хороший пример своим де-
тям, — говорит Татьяна. — На-
пример, мы с мужем влюблены в 
горы, и передаём эту любовь сы-
новьям. На протяжении семи лет 
зимой ездим кататься на лыжах, 
в этом году опробовали склоны 
Красной поляны в Сочи. 

Первый этап семейных состя-
заний — презентация видеороли-
ков — прошёл в конце мая, и по 
его итогам участники получили 
свои первые баллы. Следующий 
конкурс — творческий — пройдёт 
в июне. Накануне Нового года се-
мья-победитель получит кубок и 
ценный подарок, а остальные — 
дипломы участников и корпора-
тивные сувениры.

 < Первый этап семейных  
состязаний — презентация  
видеороликов — уже прошёл,  
и по его итогам участники  
получили свои первые баллы
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Природные лекари
Медсестра кабинета гирудотерапии ЧЛПУ «МГОК-Здоровье» 
Елена Куликова и представить не могла, что однажды  
«подружится» с пиявками

Мария Коротченкова 
Фото Владимира Авдеева

Страшно,  
аж жуть

Интерес к медицине малень-
кая Лена проявляла ещё в ран-
нем детстве, когда делала уколы 
куклам. После школы поступи-
ла в медколледж. Потом десять 
лет отработала в детском лаге-
ре санаторного типа. А в сере-
дине 90-х пришла работать в 
амбулаторию. 

Ещё через год Куликовой 
предложили прейти в кабинет 
гирудотерапии. Поначалу пред-
ложение не вызвало у неё энту-
зиазма: жуков и червяков она 
боится с детства. Первое время 
пробовала доставать из банки 
пиявок пинцетом, но не слиш-
ком в этом преуспела. Пыталась 
использовать пинцет — но их 
запах отпугивает «червячков». 
Пришлось работать руками. 

— Я их быстро хватала, а у са-

мой мурашки бегали по спине! —  
вспоминает Елена.

Зато сейчас она знает об этих 
«природных докторах» всё от и 
до. 

Трудно.  
Но интересно

— Многому меня научила 
врач-гирудотерапевт Надеж-
да Чапыгина: рассказывала 
методики, постановки, аку-
пунктурные точки. Я допол-
нительно искала информа-
цию, делала вырезки из газет 
и журналов, ездила в Москву 
за научной литературой. Рас-
спрашивала о пиявках у спе-
циалистов фабрики-постав-
щика, побывала в цехах, где их 
растят, — перечисляет Елена. 

С пиявками работать труд-
но, признаётся медсестра. Ка-
залось бы, это обычный чер-
вяк. Но на самом деле он очень 
капризный и требовательный. 
Например, пиявки знают ру-
ки, голос, запах медсестры. 

Ведь Елена их ежедневно ку-
пает, поддерживает воду нуж-
ной температуры. Пиявок не 
кормят, они должны быть го-
лодными, чтобы присосаться 
к телу и хорошо «поработать» 
с пациентом. Пиявки, кото-
рые «отработали», подлежат 
немедленной дезинфекции и 
утилизации.

Уникальный  
лекарь

За время существования 
кабинета гирудотерапии в 
МГОК-Здоровье лечение прош-
ли более пяти тысяч человек.

— Перед назначением курса 
гирудотерапии пациент дол-
жен сдать анализ крови. В ка-
бинете на него заводим меди-
цинскую карту и ставим пер-
вую пиявку — проверочную, 
чтобы выявить аллергические 
реакции. Гирудотерапия со-
ставляет в среднем 10 сеан-
сов. По ощущениям «работа» 
пиявки немного неприятна и 

похожа на укус пчелы или кра-
пивы, — поясняет Куликова. 

При присасывании к че-
ловеку пиявка начинает вы-
делять гирудин  — фермент, 
который она отдаёт пациен-
ту первые 5-10 минут. И лишь 
затем она начинает забирать 
кровь человека. Как отме-
чают медики, в период дей-
ствия фермента рассасывают-
ся тромбы, происходит заме-
на эритроцитов и омоложение 
крови. Попытки искусственно 
синтезировать гирудин до сих 
пор никому не удавались. 

За почти тридцать лет ра-
боты Елена Куликова при-
выкла к своим «питомцам». 
И теперь не представляет 
себе другой жизни и другой 
карьеры.

— На самом деле работаю не 
с пиявками, — говорит она. —  
Я работаю с людьми. А для лю-
бого медика самая высокая 
награда — видеть улучшение 
здоровья пациента, ощущать 
свою пользу. 

 / Присасываясь к человеку, пиявка выделяет уникальный фермент — гирудин

Дорогие 
коллеги!
 
От всей души поздравляю вас с 
Днём медицинского работника!

Основная задача нашего уч-
реждения — профилактика 
и сохранение здоровья гор-

няков. 
При поддержке компании «Металло- 
инвест» мы реализовали множество 
проектов, направленных на преду-
преждение заболеваний и достиже-
ние высоких результатов в лечении 
сотрудников комбината.
Мы запустили систему автоматизи-
рованных сменных осмотров, кото-
рая позволяет в динамике отслежи-
вать общее состояние работника. 
А пилотный проект по онкологиче-
скому скринингу и дистанционному 
мониторингу состояния здоровья, 
который стартовал в прошлом го-
ду, помог выявить проблемы почти 
у двух тысяч пациентов, которые ра-
нее о них не подозревали.
Мы приобретаем современное ме-
дицинское оборудование. Только в 
этом году в амбулатории установи-
ли два новых аппарата экспортно-
го класса. Их работа позволила вне-
дрить новые ультразвуковые мето-
дики исследования сердца, печени 
и гинекологических заболеваний.
С этого года мы расширили пере-
чень услуг, входящих в договор до-
бровольного медицинского страхо-
вания. Теперь работникам доступны 
все рентгенологические, лабора-
торные, функциональные и инстру-
ментальные исследования. Начала 
свою работу служба цеховых тера-
певтов, где за каждым подразделе-
нием закреплены врач и медицин-
ская сестра. 
В учреждении активно работает  
кадровая программа по привлече-
нию молодых специалистов, а у  
докторов из нашей команды есть 
возможность получать дополни-
тельное образование в ординату-
ре. Благодаря этому уже приступил 
к работе врач-эндокринолог, а осе-
нью начнёт работу врач-психиатр-
нарколог. Наши сотрудники посто-
янно повышают свой профессио-
нальный уровень. Например, сред-
ний медицинский персонал прошёл 
обучение по программе коммуника-
тивных навыков.
Многое изменилось за последнее 
время в здравоохранении, но неиз-
менными остаются верность при-
званию, милосердие и доброе слу-
жение обществу.
Впереди у нас много планов. 
Желаю вам, дорогие коллеги, со-
вершенствоваться в профессии, ос-
ваивать новые методики и многие 
годы трудиться на благо пациентов, 
преумножая и помня лучшие тради-
ции корифеев медицины.

Ирина Малашина,  
главный врач  

ЧЛПУ «МГОК-Здоровье»

• ПОЗДРАВЛЕНИЕ
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БИЗНЕС-СИСТЕМА

Сотрудники Михайловского ГОКа прошли обучение в Бизнес-школе «PROдвижение»

 < Выпускники получили  
сертификаты об окончании 
Бизнес-школы «PROдвижение»

81
сотрудник Михайловского ГОКа 
прошёл обучение в Бизнес-школе 
«PROдвижение» в четвёртом 
квартале 2023 года.

Юлия Ханина 
Фото Владимира Авдеева

Хотим стать лучше

На комбинате вручили удо-
стоверения об окончании об-
у чения очередному выпуску 
слушателей, решивших по соб-
ственной инициативе получить 
новые знания в области разви-
тия Бизнес-Системы. Результа-
том работы каждого слушателя 
стал итоговый проект, где они 
не только нашли проблему, вы-
явили её корневую причину, но 
и предложили пути решения. 
Хотя обучение проходило в кон-
це прошлого года, сертификаты 
выпускники получили только 
сейчас, после защиты проектов. 

— В своём развитии Метал-
лоинвест опирается на главный 
ресурс  — неравнодушных со-
трудников. Разработанные ва-
ми проекты важны для ком-
пании. Небольшими шагами 
мы вместе сокращаем потери 
и уменьшаем издержки произ-
водства, — подчёркивает ди-
ректор по развитию Бизнес- 
Системы Михайловского ГОКа 
Наталья Мостовая. 

— Мы рассказывали колле-
гам, как искать и находить кор-
невые причины возникающих 
проблем, а затем — ликвидиро-
вать их, — поясняет эксперт от-
дела администрирования про-

ектов, внутренний тренер ком-
пании Роман Сёмин.

Знания  
на практике

Ведущий специалист УПЗЧ 
Сергей Швецов выявил в род-
ном подразделении неплано-
вые простои фронтального по-
грузчика ПК-22023. Проблема 
ему известна из личного опыта: 
раньше он трудился слесарем. 

— Во время работы гидро-
система погрузчика отказы-
вала, и он выходил из строя. 
С помощью бланка решения 

проблемы мы разобрали все 
этапы этого процесса и наш-
ли корневу ю п ри чин у, из-
за которой случался сбой, —  
рассказывает рационализатор. —  
Мало того, нашли способ пред-
отвратить простои: для этого 
на погрузчик надо установить 
жёсткое соединение. 

Сотрудники разработали в 
конструкторском отделе необ-
ходимые чертежи и их напра-
вили в производственную служ-
бу. В следующем месяце жёст-
кую муфту установят на погруз-
чик и проведут необходимые 
испытания.

Как обойтись без травм

Пройдя обучение, ведущий 
специалист по ОТиПБ УПЗЧ Юлия 
Магадеева, поняла: иногда для ре-
шения проблемы достаточно про-
сто выслушать людей.

— В фасонно-литейном цехе 
коллеги часто получали микро-
травмы при выполнении стро-
пальных работ, — рассказы- 
вает она. — Специалисты охра-
ны труда делали всё возможное,  
чтобы докопаться до перво- 
причины. Озвучивали сотруд-
никам инструкции, следили за 
выполнением… 

В итоге исправить ситуа-
цию помог простой разговор 
с коллективом. На вопрос, как 
работать, чтобы избежать ми-
кротравм, люди выдвинули це-
лый ряд идей. По итогам об-
щения специалисты закупили 
дополнительное оборудование 
и скорректировали инструк-
ции. Это позволило миними-
зировать контакт вращающе-
гося оборудования с пальцами 
людей при выполнении стро-
пальных работ. Результат на-
лицо: в подразделении фикси-
руют серьёзное снижение числа 
микротравм.

• КОНКУРС

Находить и ликвидировать
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АРТ-ОКНО

Путешествие  
в мир искусства
Железногорская детская школа искусств  
провела в парке им. Никитина фестиваль  
классического искусства «Про Классика»

Проект-победитель гран-
тового конкурса «АРТ-
ОКНО» реализован при 
поддержке благотвори-
тельного фонда Алишера 
Усманова «Искусство,  
наука и спорт».

Мария Коротченкова 
Фото автора

На свежем воздухе

Идея провести фести-
валь классического искус-
ства появилась у сотрудни-
ков учреждения спонтанно: 
почему бы ребятам летом 
не разнообразить досуг и 
не узнать побольше о пре-
красном в игровой форме?

– Средства гранта мы 
вложили в организацию на-
шего фестиваля: оформле-
ние места проведения, при-
обрели мольберты, столы 
и стулья. Хотели в полной 
мере рассказать о возмож-
ностях нашей школы и по-
грузить мальчишек и девчо-
нок в мир музыки, живопи-
си и театра, заинтересовать 
и привить им любовь к ис-
кусству, – отмечает дирек-
тор детской школы искусств 
Наталья Староверова. 

Музыка раскрывает 
таланты

Для проведения фести-
валя выбрали летнюю пло-
щадку городского парка 
имени Никитина. На вхо-
де организаторы разме-
стили выставки картин, 
театральных и хореогра-
фических костюмов, му-
зыкальных инструментов 
и развернули фотозону. 
Преподаватели и ученики 
школы искусств провели 

для юных железногорцев 
мастер-классы по пяти на-
правлениям: вокальное и 
инструментальное искус-
ство, театральное и изобра-
зительное творчество, хо-
реография. На каждом из 
них мальчишки и девчон-
ки могли раскрыть в себе 
таланты, найти способ вы-
ражения чувств и эмоций. 
Разбившись на группы, они 
проходили мастер-классы, 
попробовав себя в разных 
видах искусства.

— Рисовать может на-
учиться любой, но каждый 
сделает это по-своему, че-
рез призму своего воспри-
ятия мира, — считает пре-
подаватель детской школы 
искусств Олеся Родных.

А вот её коллега, препо-
даватель игры на домре На-
талья Скрипник, уверена, 
что ребёнок должен зани-
маться музыкой. Она спо-
собствует развитию твор-
ческого мышления, мел-
кой моторики и слажен-
ной работе двух полуша-
рий мозга.

— Занятия на музыкаль-
ных инструментах — это 
своего рода нейропсихоло-

гические упражнения. Они 
предполагают одновремен-
ную и разную работу обе-
их рук, что способствует 
активной работе головно-
го мозга. Игра на домре — 
один из примеров этого: 
когда одной рукой нужно 
расслаблено держать ме-
диатор, а другой — крепко 
зажать гриф,  — поясняет 
Скрипник.

Искусство сближает

На сцене летней пло-
щадки ученики школы ис-
кусств играли на музыкаль-
ных инструментах, показы-
вали танцевальные номе-
ра и пели песни. Привлек-
ли организаторы и родите-
лей. По итогам пройденного 
квеста мамы и папы полу-
чили сертификаты на проб-
ное занятие их чад в школе 
искусств. 

— Дочки попробовали 
себя в разных видах искус-
ства. Надеюсь, это им по-
может определиться с даль-
нейшими занятиями, а воз-
можно, и с профессией, — 
говорит гостья праздника 
Ольга Малахова.

 ‐ На мастер-классе по инструментальному творчеству дети узнали  
о музыкальных инструментах и услышали их звучание

 ‐ Мальчишки и девчонки познакомились с азами  
вокального искусства

• РАБОЧИЙ СПОРТ

• ПРАВО

Канат для сильных
На Михайловском ГОКе прошли  
соревнования по перетягиванию каната

Юлия Ханина 
Фото Владимира Авдеева

Турнир по перетягиванию каната — 
часть рабочей спартакиады комби-
ната. Победителя в состязании опре-

деляют по итогам трёх схваток, перерыв 
между которыми не больше трёх минут. 
За это время надо восстановить силы, вы-
ровнять дыхание и расслабить мышцы. 

— В обе стороны канат тянут по  
восемь человек, общий вес которых  
720 килограммов! — объясняет специфи-
ку соревнований машинист экскавато-

ра рудоуправления Михайловского ГОКа  
Руслан Анпилогов. — Замыкает каж-
дую команду самый тяжёлый спортсмен,  
так называемый якорь. Задача у него не-
простая — удержать всех участников. 

Как отмечает начальник СК «Магнит» 
Александр Дорофеев, многие молодые со-
трудники совмещают силовые тренировки 
по регби и перетягиванию каната. 

Самой сильной на комбинате по итогам 
соревнований стала команда рудоуправ-
ления. Второй, немного уступив лидерам 
в крепости рук, — команда автомобили-
стов. Замкнули призовую тройку атлеты 
обогатительной фабрики.

 ‐ В перетягивании каната многое зависит от слаженности команды
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Мария Коротченкова 
Фото Михаила Непринцева  
и из архива Нелли Лапышевой

Комбинат помог

Михайловский ГОК присое-
динился к всероссийской эколо-
гической акции, посвящённой 
Международному дню очистки 
водоёмов. Волонтёры из Курской 
и Орловской областей расчищали 
берег водохранилища в Копёнках. 

— Нас было так много, что мы 
за неполные три часа привели в 
порядок около трёх километров 
береговой линии. Собрали по-
рядка 15 больших мешков стек-
ла и полиэтилена. Чаще всего 
этот мусор оставляют после себя 
рыбаки, — говорит инженер тех-
нического отдела обогатитель-
ной фабрики Нелли Лапышева.

Подобные мероприятия до-
бровольцы проводят регулярно.

— Мы очищаем плотину во-
дохранилища в Копёнках и бе-
реговую линию реки Чернь. Для 
этой акции комбинат выделил 
автобус для волонтёров и помог 
вывезти собранный мусор в спе-
циальные контейнеры, — гово-
рит главный эколог комбината 
Татьяна Гнездилова.

Зелёная жемчужина 
города

А в с ле д у ющ ие вы ход-
ные волонтёры у же работа-
ли в железногорском дендра-
рии. Работники парка обрати-
лись в социальное управление  
Михайловского ГОКа с прось-
бой о помощи.

— Территория дендрария —  
очень большая. Здесь живут 
более трёх тысяч растений. Но 
штат сотрудников невелик, и 
своими силами они порой не 
справляются с объёмом ра-
бот, — отмечает главный специ-
алист группы внешних социаль-
ных программ Михайловского  
ГОКа Дарина Сорокина.

Взяв в руки щётки по метал-
лу, краску и кисти, надев пер-
чатки и защитные фартуки, от-
ряд из числа работников МГОКа,  
профсоюзной организации и 
серебряных волонтёров при-
ступил к покраске ограждений.

— Сначала мы зачищали ста-
рую краску, а потом красили за-
ново. По периметру парка уста-
новлено порядка 300 пролётов 
забора, но в первый день мы 
успели благоустроить около се-
мидесяти. Продолжим благо-
устраивать ограждение наше-

го дендрария и в будущем, — 
говорит электрослесарь обо-
гатительной фабрики, депутат 
городской думы А лександр 
Козлов.

Экология

Результаты производственного контроля за состоянием  
атмосферного воздуха в г. Железногорске в мае 2024 года

Контроль осуществляется Аналитической лабораторией УЭКиООС АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева»
(аттестат аккредитации № ААС.А.00270, выдан 24.05.2024 ААЦ «Аналитика»)

Справочно: на данный момент на территории МО "Город Железногорск" действуют более 960 предприятий и организаций,  
в городе и районе зарегистрировано около 44 000  единиц автотранспорта.

• ОФИЦИАЛЬНО

Анализ проб  
атмосферного воздуха 

Специалисты аналитической лаборатории УЭК и ООС  
Михайловского ГОКа с 3 по 7 июня отобрали15 проб  
атмосферного воздуха в контрольных точках ближайшей 

от производственных объектов жилой застройки. Фактичес-
кая концентрация контролируемых веществ (взвешенных  
частиц (пыли), диоксида серы, оксида углерода, диоксида  
азота) не превышает значения предельно допустимых  
концентраций согласно требованиям гигиенических норма-
тивов. 
Также аналитическая лаборатория осуществляла контроль за 
соблюдением нормативов предельно допустимых выбросов 
(ПДВ) на источниках выбросов комбината в атмосферу. Для 
определения концентрации загрязняющих веществ на источ-
никах выбросов экологи отобрали 9 проб на фабрике окомко-
вания, 24 пробы на дробильно-сортировочной и 42 пробы — 
на обогатительной фабриках.
Несоответствий нормативам ПДВ на контролируемых источни-
ках не выявили.
За отчётный период согласно план-графику проведены изме-
рения по оценке эффективности работы установок очистки  
газа (ГОУ) на фабрике окомкования. Установки очистки газа 
работают эффективно: фактические параметры работы ГОУ 
соответствуют проектным.
С 3 по 7 июня экологи отобрали и проанализировали 18 проб 
питьевой воды. Несоответствий нормативным значениям не 
выявили.

ДОБРЫЕ ДЕЛА

Раз — и помощь от нас!
Волонтёры Михайловского ГОКа им. А. В. Варичева убрали мусор на берегу  
водохранилища в Копёнках и покрасили забор в городском дендрарии

 ‐ Волонтёры дружно расчистили берег 
водохранилища в Копенках и покрасили 
забор железногорского дендрария



Форум добрых дел
 / За партами учебных аудиторий Курского медицинского  

университета — не только студенты, но и школьники-волонтёры. 
А свои «лекции» им прочитали опытные добровольцы корпоративной 

программы Металлоинвеста «Вместе! С призванием»

Волонтёры Михайловского 
ГОКа приняли участие в обще-
российском форуме «ЗОЖ — 
Сообщество». Его организовал 
Курский медицинский универ-
ситет. Своих представителей 
для участия в мероприятии де-
легировали более 20 регионов 
страны. 

Алексей Строев 
Фото Владимира Авдеева

Курские активисты расска-
зали участникам форума о 
создании в регионе «Штабов 

здоровья». Это одно из направле-
ний общественной работы област-
ного медицинского вуза. В таких 
«опорных пунктах» старшие на-
ставники обучают школьников ос-
новам волонтёрской деятельнос-

ти, проводят зарядку на свежем 
воздухе, читают лекции о вреде 
курения. На форуме «ЗОЖ — Сооб-
щество» этот опыт транслировали 
в виде интеллектуальных состя-
заний, мастер-классов и лекций.

Также в Курском медицинском 
университете разрабатывают на-
стольные игры для молодёжи, ко-
торые в простой форме знакомят 
и помогают лучше запоминать 
симптомы различных заболева-
ний. Игры построили по принципу 
популярной «Мафии»: наступает 
«ночь» — «просыпается» заболе-
вание. Его симптомы игрок чита-
ет вслух по карточкам, остальные 
должны отгадать — что это? Среди 
«претендентов» — инфаркт, ревма-
тизм, артериальная гипертензия. 

— На наших глазах добровольцы 
формируют хорошую традицию: 
энергичная молодёжь направ-
ляет свои силы на оздоровление 

общества в Курской области, де- 
лится успехами и строит совмест-
ные планы, — отметил директор 
по социальным вопросам Михай-
ловского ГОКа, депутат областной 
Думы Борис Сорокин.

Своим опытом со студента-
ми и школьниками поделились 
и сотрудники Михайловского 
ГОКа — волонтёры корпоратив-
ной программы Металлоинве-
ста «Вместе! С призванием». Он 
у них  — довольно обширный. 
Программа работает с 2018 года, 
и за это время добровольцы во-
плотили в жизнь сотни социаль-
но важных проектов по таким  
направлениям, как помощь лю-
дям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, донорство, 
экологические, патриотические, 
спортивные и другие.

Как отметил один из волонтё-
ров, Александр Козлов, занимаю-

щийся с железногорскими деть-
ми гиревым спортом, для добра 
не нужен повод. А когда занима-
ешься чем-то полезным для об-

щества, получаешь большой за-
ряд энергии.

Встречи «ЗОЖ-Сообщества» 
планируют сделать ежегодными.
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• БЛАГО ТВОРИ

Индустриальная красота
Семь художников из Курской, Орловской и Белгородской областей приняли участие  
в Межрегиональном индустриальном пленэре на объектах Михайловского ГОКа

Мария Коротченкова 
Фото Владимира 
Авдеева 

Бе л г о р о д е ц 
Юрий Бонда-
рев выезжает 
на пленэры бо-
лее 25 лет. Уве-

рен, что это не только зна-
комит с новыми местами 
и людьми, но и расширяет 
кругозор. 

— А вот над индустри-
альным пейзажем рабо-
таю впервые. Для меня — 
всё по-новому: объекты, 
конструкции и даже лю-
ди, — говорит Бондарев. — 
Для своего этюда я выбрал 
часть обогатительной фа-
брики — здание, наклон-
ные конвейеры, сложные 
элементы. Всё это созда-
ёт хорошую динамику на 
холсте. 

На своих полотнах се-
меро художников отобра-
зили всю красоту крупно-
го промышленного пред-
приятия — фабричных пе-
ределов, большегрузных 
самосвалов и карьера. 

— Городские пейзажи 
писать проще, — считает 
член Союза художников 
Орловской области Вла-

димир Овсиенко. — Инду-
стриальные напоминают 
конструктивизм 70-80-хх 
годов: тут всё впечатляет 
своей мощью. 

Идея передать мас-
штаб горнорудного про-
изводства, увековечить в 
живописи свои чувства и 
эмоции пришла к работ-
нику железногорского 
Дворца горняков Дени-
су Гаврилейко ещё в сту-
денческие годы. Но толь-
ко сейчас удалось во-

плотить давнюю мечту в 
реальность.

— Наш проект — арт-
фестиваль «В сердце же-
лезного города», в ходе 
которого мы и провели 
этот пленэр, стал одним 
из победителей гран-
тового конкурса «АРТ-
ОКНО» Благотворитель-
ного фонда Алишера Ус-
манова «Искусство, наука 
и спорт», — говорит Гав-
рилейко. — И подарил мне 
и профессиональным ху-

дожникам из соседних ре-
гионов возможность при-
коснуться к промышлен-
ной красоте, увидеть на-
стоящих рабочих, их зо-
лотые руки и железный 
характер.

Свои работы художни-
ки представили на итого-
вой выставке. Многие из 
них украсят музейную экс-
позицию арт-фестиваля в 
Железногорском краевед-
ческом музее. Выставка от-

 < Семь художников  
работали над своими 
этюдами…

 / …и совершенно 
точно передали  

масштаб и мощь  
горнорудного  

производства

кроется 12 июля в Железногор-
ском краеведческом музее и будет 
доступна для бесплатного посеще-
ния в течение месяца.

Многие из них украсят музей-
ную экспозицию арт-фестиваля в 
Железногорском краеведческом 
музее. Выставка откроется 12 ию-
ля в Железногорском краеведче-
ском музее и будет доступна для 
бесплатного посещения в течение 
месяца.
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ПИОНЫ В ВАШЕМ САДУ.ПИОНЫ В ВАШЕМ САДУ.
720720  СОРТОВ  СОРТОВ    ТРАВЯНИСТЫХ ПИОНОВ, ТРАВЯНИСТЫХ ПИОНОВ, 
МОЖНО ЗАКАЗАТЬ НА ОСЕНЬ , В НАШИХ МОЖНО ЗАКАЗАТЬ НА ОСЕНЬ , В НАШИХ 
МАГАЗИНАХ «СИЯНИЕ» УЛ. ГАГАРИНА, 35  МАГАЗИНАХ «СИЯНИЕ» УЛ. ГАГАРИНА, 35  

И «МАМИН САД», УЛ. МИРА, 34. И «МАМИН САД», УЛ. МИРА, 34. 
ЗАКАЗЫ ПРИНИМАЮТСЯ ДО  25 ИЮЛЯ.ЗАКАЗЫ ПРИНИМАЮТСЯ ДО  25 ИЮЛЯ.        

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:  
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 
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 > Грузоперевозки, услуги грузчиков. Строительные 
работы. Мастер на час, спил деревьев, другие работы.  
Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

 > Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. Тел.: 8-910-315-33-10.

 > Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт!  
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

СКОРБИМ...

Совет Совет ветеранов АО «Михайловский ГОК им. А. В. Ва- 
ричева» и коллективы подразделений  глубоко скорбят по 
поводу смерти бывших работников РУ —  Почётного горняка, 
ветерана комбината Белогорцева Георгия Яковлевича, 
Фирсовой Евдокии Григорьевны; ОФ — Хлебородовой Нонны 
Григорьевны, ветерана комбината, Орденоносца Головина 
Николая Ивановича, ветерана комбината, первопроходца, 
участника трудового фронта Ковалёвой Лидии Никоноровны;  
энергоуправление — Пасютиной Веры Степановны, Труш 
Риммы Михайловны; УЖДТ — ветерана комбината Жибоедо-
ва Василия Ивановича; УПЗЧ — Ефимочкина Михаила 
Ивановича, Таранова Геннадия Васильевича и выражают 
искреннее соболезнование родным и близким покойных, 
разделяя с ними боль и горечь утраты.

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

С юбилеем, 
ветераны!

реклама

 > Грузовые перевозки. Газель, 1,5 тонны, тент.  
Круглосуточно. Тел.: +7-960-683-76-44.

Выезд в район.  
Вызов бесплатно.

РЕМОНТ  
ХОЛОДИЛЬНИКОВ  

НА ДОМУ. 

реклама

8 ● 920 ● 709 ● 66 ● 79

ГРУЗЧИКИ  
С  ТРАНСПОРТОМ
РАЗНОРАБОЧИЕ
8(951)324-34-86; 
8(919)175-61-24

реклама

По вопросам доставки газеты 
«Курская руда» обращаться 

по телефону: 9-62-65.

реклама

Совет ветеранов МГОКа  
поздравляет с юбиле-
ем Стряпухина Льва 

Андреевича, Бородину Люд-
милу Егоровну, Мушенко 
Владимира Владимировича, 
Редько Михаила Николаеви-
ча, Педос Нину Михайлов-
ну, Бессонова Владимира 
Васильевича, Бубнову Нину 
Егоровну, Кошкина Генна-
дия Васильевича, Романову 
Марию Ивановну, Кузовкову 
Галину Владимировну, Нови-
кова Николая Сергеевича, 
Сухинина Виктора Иванови-
ча, Лозова Александра Пе-
тровича, Миначенкову Ири-
ну Григорьевну, Бубликова 
Ивана Григорьевича, Семе-
ненкову НатальюФедоров-
ну, Удалых Антонину Ива-
новну, Карцеву Валентину 
Игнатьевну, Крючкова Алек-
сандра Ивановича, Кулако-
ва Константина Сергееви-
ча, Жаркову Валентину Фе-
дотовну, Касатову Людмилу 
Константиновну, Дурненко-
ву Веру Николаевну, Гроше-
ва Владимира Николаевича, 
Бондарева Валерия Никола-
евича, Тихонова Владимира 
Петровича, Мышову Лидию 
Александровну, Кузину Та-
тьяну Николаевну, Бороди-
на Юрия Николаевича, Ша-
ботову Галину Павловну, Ко-
валевскую Любовь Дмитри-
евну, Кузину Алевтину Нико-
лаевну, Жеребцову Татьяну 
Ильиничну, Алдошина Алек-
сандра Петровича, Криво-
ногову Раису Андреевну, Во-
робьева Дмитрия Никола-
евича, Локтионову Лидию 
Васильевну, Башкирову На-
талью Петровну, Баранова 
Виктора Михайловича.

• САД И ОГОРОД

Преимущества осенней  
посадки пионов

Валентна Мартыненко, 
садовод-профессионал

Пионы — многолет-
ние растения само-
го различного ви-

да. В зависимости от стро-
ения цветка различают 
семь основных групп — 
махровые, полумахро-
вые, японские. Знание 
того, как посадить пионы 
осенью, поможет исполь-
зовать все преимущества 
этого способа. 

Расс к а жем о н и х 
подробнее:

• пионы не требуют 
особого ухода и способ-
ны в течение осенних ме-
сяцев достаточно развить 
свою корневую систему, 
чтобы успешно проти-
востоять и морозам, и 
засухе;

• растение в большом 
количестве выпускает бо-
ковые придаточные ко-
решки, с помощью кото-
рых укрепляет своё поло-
жение в грунте;

• почва за летний пе-

риод накопила достаточ-
но влаги;

• за лето растение на-
копило достаточно пита-
тельных веществ в кор-
невищах, чтобы легко 
пережить наступающую 
зиму.       

Садоводы, знающие, 
как правильно посадить 
пионы осенью, обещают 
в этом случае отличную 
приживаемость расте-
ний. Главное — успеть до 
первых осенних замороз-
ков. В регионах они на-
ступают по-разному, по-
этому лучше придержи-
ваться правила — сажать 
цветы за 25-40 дней до на-
чала похолодания.                  

Советы по посадке 
пионов осенью

Чтобы посадка пио-
нов прошла успешно, и 
через пару лет они по-
радовали вас обильным 
цветением, следует пом-
нить, как посадить пио-
ны осенью в открытый 
грунт и не допустить 

при этом ошибок. Са-
мый серьёзный недо-
чёт — слишком глубокая 
или, наоборот, поверх-
ностная посадка. В пер-
вый год можно выйти из 
положения, приподняв 
куст или досыпав зем-
ли. Дальше спасет только 
новая пересадка.

Пионы любят хоро-
шую подкормку, но во 
второй половине лета им 
нельзя давать обычные 
удобрения, иначе куст не 
успеет подготовиться к 
зиме и замёрзнет. 

В большинстве регио-
нов пионы на зиму не 
укрывают. Следует лишь 
хорошенько полить их 
перед самым наступле-
нием морозов. При пра-
вильной посадке пион не 
стоит трогать как мини-
мум первые пять лет. За 
это время он окрепнет и 
похорошеет.

Цветы надо срезать 
повыше от земли, а около  
20 % распустившихся  
пионов просто оставить 
на кусте и дать завянуть.

реклама
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